
“应急征用”何以令公众杯弓蛇影？
《四川省突发事件应对办法（送审稿草案）》

公开征求意见，拟规定应对突发事件可征用个
人财产，这一地方规章草案条款一度引发全国
热议。近日，四川省政府法制办回应公众质疑
称，突发事件可依法征用个人财产的规定有相
关法律依据，月底还将召开听证会征求意见。

（10月14日《成都晚报》）
公众对“应急征用”的敏感，说白了还是两

种焦虑使然：一是焦虑于行政权的扩张。个别
地方强拆等公共事件一再警醒公众，“突发事件”
的法定内涵，很容易被“权力超能”所突破，而法
律所作的一般性规定，已屡屡成为个别地方政府
追求利益最大化的“合法依据”。二是焦虑于私
权的沦陷。公民财产权是市场经济的基石，产权
保护是激活创富潜能的关键。公众在“应急征
用”上的焦虑，源于公众担心善法能否成为权力
对社会财富强制配置的一把尚方宝剑。

眼下而言，私产与公共利益谈判的能力还
相当孱弱，私权与公权在公共化博弈中的话语
权还很难对等，这个时候的“应急征用”被舆论所
警惕，属情理之中。所以，目前四川当地相关部
门应该做的，不是请法学专家当公众的心理医
生，而是权力亟待对这种“警惕”保有理性的解读
与反思，不仅要做出技术性的回应，更应从制约
权力、重塑公信上拿出诚意的作为。 邓海建

学风跟书包有“几毛钱”关系？
高校里常见的夹两本书走进课堂的风景

线，下周起将在四川大学锦城学院消失。该学
院日前规定，学生上课必须背书包。该学院领
导解释称，要求学生背书包是学风建设的一部
分，不背书包没有学生样。

（10月14日《华西都市报》）
从来没听说大学生背书包还跟学风有关

系。如果按照四川大学锦城学院“背书包上课

就是建设学风”的逻辑分析，类似清华、北大等
学风氛围相对浓厚的高校，学生的书包还不得
堆成山了？否则拿啥证明学风建设达到了一定
的高度呢？但据我所知，真正有学风的高校，并
不会在意学生上课背没背书包——起码我没有
看到。

高校重视学风，总归是好事，但建设学风也
得对症下药。什么是“学风”？用一些专家的话
说，真正的学风涵盖“教、学、管”三个方向，不光
要求学生如何如何，教师教学如何进行、学校管
理怎么改变，都是学风建设的内容。也就是说，
学校搞学风建设，不能让学生背着书包“一个人
去战斗”。学生不背书包没有学生样，那老师有
没有“老师样”，学校有没有“学校样”呢？既然
学风是集体的品行，那就得大家集体行动。这
样让学生心理平衡，也让学风建设不至于厚此
薄彼。问题是，到目前为止，四川大学锦城学院
意识到这些了吗？又做到了多少？ 傅万夫

“有人脉关系”的人员怎么收费？
收费从来就不是件容易的事。因此，影著协收费，吸取了“音著协”收取卡拉OK版权费

的教训，不是直接派人收取，而是聘请地方“有人脉关系”的人员代收。
影著协收版权费，本是有法可依、有法可查，收费自然是光明正大的。如果人手不够，

聘请专门的收费人员，也无可厚非。可现在影著协竟然说要聘请地方“有人脉关系”的人员
代收，这有点让人不明白。谁是“有人脉关系”的人员？这不禁让人浮想联翩。

“有人脉关系”的人员代收，自然不会是“免费的午餐”，他们如何收取报酬？如何分成？
这不应该成为秘密。说到底，影著协收版权费，从某种意义上说，是在传达“学会尊重别人劳动
成果”的理念，是在宣传“学会尊重法律”的重要性。可收版权费变成收钱，且只收钱、不服务，
只会让公众对收费更加反感——这样的结果恐怕会与收费的初衷背道而驰。 王军荣
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“须忍受高物价”的说法让人讶异
□晚报评论员 李记
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征收电影版权费不能不明不白
中国电影著作权

协会（“影著协”）理事
长、中国版权协会会
长朱永德 12 日在江
阴金鸡百花电影节论
坛上宣布，《电影作品
著作权集体管理使用
费收取标准》和《电影
作品著作权集体管理
使用费转付办法》上
报国家版权局公示后
已获批准通过。（10月
14日《北京晨报》）

征收电影版权费应先厘清三个问题
不出意外的话，从明年1月开始，国内网吧、长途大

巴播放电影必须向影著协缴纳一定的版权费用。这意
味着，部分公共场合的电影免费大餐将告别历史，付费
电影时代即将来临。笔者认为，在这项制度实施前，有
三点问题必须向公众厘清。这不仅有利于标准的顺利
推行，也利于消除公众对征收电影版权费的种种误解。

第一，网吧和长途大巴有没有“消费”选择权。作为征
收电影版权费的对象，网吧和长途汽车自然也是“消费
者”。从问卷调查来看，有些“消费者”尤其是客车车主明
确表示，今后将不在车上放电影了。问题是，“消费者”有
选择的权利吗？笔者期望在今后出台的实施细则中，能
给予明确。

第二，收费方式有没有征得利益相关方同意。按
照现有制度安排，征收电影版权的收费模式是“一刀
切”，即在网吧或在长途汽车上，不管你看一部电影，还
是看十部几十部电影，均按统一标准收费，这种管理方
式自然方便管理者。而对于消费者而言，则明显是不
公平：“点播少少收费，点播多多收费”能做到吗？

第三，电影版权费分配方案有没有制定完善。对
于中国电影著作权协会来说，在推广“国产电影网吧数
字发行平台”和拟收费的过程中，首先要解决放下身段
与著作权人进行协商的利益分成问题。特别是电影版
权费管理费问题，这个管理费用占多少比例，不能由自
己一家说了算，应当与著作权人积极协商，达到一致意
见后方可出台实施。 吴睿鸫

中国发改委宏观经济学
会秘书长王建13日在接受中
新社记者采访时指出，中国须
忍受更高的物价上涨率。现
在加息，不仅难以控制通胀，
还会对经济增长产生负面影

响。 （10月14日新华网）
王建的此番表态让人讶异。检视之下不

难发现，支撑王建“忍受高物价论”的核心，无
疑便是“发展至上论”。延伸这种观点就是，为
了发展，可以不惜付出代价；为了发展，“忍受
更高的物价上涨率”在所不惜。

据10月13日《辽宁日报》报道，8月份CPI
已在 7 月份的年同比 3.3%的高点上攀升至
3.5%，但近期一系列迹象表明，这一趋势并没
有改变，9月份物价指数将有可能在此基础上

再创年内新高。各机构近日出炉的预测报告
表明，9月份CPI将超过8月份3.5%的同比涨
幅，最低也将与此持平。正是在这种情况下，
10月11日，央行通知工、农、中、建四大国有
商业银行及招商、民生两家股份制银行，将提
高上述几家银行的存款准备金率，提高幅度为
50个基点。

上调存款准备金率的“靴子”已然落地。
另一只“靴子”情况如何？自今年2月以来，中
国已经连续7个月出现负利率，加息的声音从
未停息。但在是否加息、何时加息的问题上，
相关方面到目前为止并没有明确表态。在当
前情况下，王建一句“控制通胀不应优先于经
济增长”的说辞，着实让人吃惊：这非但是为相
关方面的消极作为找寻理由开脱，更有指责公
众不顾大局之嫌。似乎控制通胀和经济增长

天然便是非此即彼的矛盾：要想经济增长，老
百姓必须忍受存在银行财富的流失，也必须面
对不断上涨的物价。

发展经济不能罔顾民生。如果不能让普
通公众分享、感知经济发展的成果，再过优异
的发展数字，也没有实质性意义。这也就是为
什么在今年的两会政府工作报告中，温家宝总
理提出将全年居民消费价格（CPI）涨幅控制在
3%左右的深意所在。好在，王建的“忍受高物
价论”到目前为止还仅仅是他的个人观点。也
许当前和今后一段时间相关部门确无加息的
打算，但在控制通胀方面相关部门不能继续消
极作为：如果放任“发展至上论”思维的蔓延，
今天让公众忍受高物价，明天还让公众忍受什
么？退一万步说，公众“忍受”事小，错过了调
控时机，谁来为可能造成的伤害负责？

考察安全监督和政策执行力度的标准，不在于政策如何表述、重拳如何出击，而
在于最后的结果是不是让每位矿工都能平安地看到家中温暖的灯光。每个国家每一
次矿难的救援，往往会吸引全世界的关注。但是救援的唯一目标就是人的生命，而不
是权力、公关或者所谓的社会赞誉程度。它需要的全部内容，就是完善深入细致的安
全措施，真正把每个人的生命安全放在能源挖掘的首位。期待智利矿难救援带给我
们的启示，最终也能成为我们矿井之中的现实。 ——《新京报》

话题：乡镇干部称权
小责重最焦虑，征地拆迁
最难处理

网友发言

我是一名乡镇干部，看完新闻，感觉
记者反映的内容很契合实际——乡镇干
部的工作本来就是这样。但从一些人的
评论看，他们太不理解乡镇干部的难处
了。希望那些不了解乡镇干部的人多和
我们交朋友，年轻人也可以到乡镇工作
两年体验一下。 福建网友

国家应该加强基层工作力量，减轻
乡镇干部工作压力，为他们改善工作条
件。 四川网友

报道反映的内容应该属实，但我相
信，不是所有的乡镇干部都是这样殚精
竭虑，及时清理个别“害群之马”刻不容
缓。进一步说，如果所有的官员都能体
会到这种“权小责重”的感觉该有多好，
权大于法、滥用职权的事肯定会很少发
生了。 河北网友

话题：广西南宁一铜
矿矿长下井查看设备窒息
身亡

网友发言

下井之前应该先通风，矿长怎么连
这点常识都不懂呢？太遗憾了。洞穴长
时间不使用的话，会积累大量二氧化碳
和其他比空气重的有害气体。

网友：蓝天白云
沉痛哀悼这位矿长，但一码归一码，

在煤矿，既然《煤矿领导带班下井及安全
监督检查规定》已经正式施行，就应该扎
实有效地推进下去。 网友：查尔斯

话题：广州认定地铁
三号线施工方隐瞒不达标
事实，市长要求介入调查

网友发言

地铁公司相关负责人12日称，钟吉
章发布在网络上的检测报告数据无误，

“数据没错，只是推断不准确”。太搞笑
了。事情都到这一步了，地铁公司还死
撑着有啥意思？ 广东网友

不管最后的调查结果如何，广州人
民都应该感谢钟吉章先生。向钟先生致
敬，祝钟先生一生平安！ 广西网友

话题：20岁大学生痴
迷武侠，制造死亡假象欲
归隐山林

网友发言

“痴迷武侠小说耽误学习，最要命
的是，它使我逃避现实、脱离社会。我
先幻想自己是某个武林高手，接着向
往能生活在武侠的社会中，最后我觉
得不再适合这个社会。就这样一步一
步地深陷下去，对前途的悲观、对人生
的迷茫、对现实的失望让我开始逃避
现实，不喜欢和外界接触，我开始封闭起
来，最终迷失了自己。”那些还在痴迷武
侠小说和玄幻小说的孩子，该醒醒了。

腾讯网友
探究宋科“沉沦”的原因：表面谦恭，

自尊心却很强；思想幼稚、偏激，人际交
往被动；难以融于集体，但又非常希望得
到尊重与认同。以求逃避现实的想法，
使他选择了如此极端的行为。看来，大
学校园的心理教育还须加强啊。

新浪网友


